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La pintura mural mas antigua de Chihuahua en la quinta Carolina 
 
Investigación realizada por el profesor Rubén Beltrán cronista de la ciudad de Chihuahua 
En el predio de la Quinta Carolina se localiza un hermoso templo de cantera, con la 
advocación de San Carlos Borromeo, el cual fue construido, según el epígrafe de su fachada, en 
el año de 1908, o sea doce años después de la edificación de la mencionada quinta. 
Este recinto de oración, aunque no ha escapado de la brutalidad de los malandros de todas 
clases y del disimulo de las autoridades de todos los niveles, está funcionando gracias al amor y 
a la fe de un grupo de vecinos representados por doña Licha que todos los domingos se reúnen 
allí a platicar con Dios. 
Las paredes de este bello recinto llaman poderosamente la atención, porque están decoradas 
con la magia infinita de la luz, pero las gentes de Chihuahua, de todos los niveles culturales, 
ignoran que estos muros fueron decorados por los pinceles de un artista de relevancia  mundial, 
quien después de haber realizado importante obra en la ciudad de Roma, Italia, fue contratado 
por el gobierno mexicano para que participara en la decoración del Palacio de las Bellas Artes 
de la ciudad de México. 
Precisamente este pintor, quien se llamaba Ettore Serbaroli Giordani, fue contratado, hace 100 
años, por el Gobernador de Chihuahua, Gral. Luis Terrazas, para que decorara los muros de la 
iglesita de la Quinta Carolina. Como era lógico, el tema de la obra pictórica lo dio la 
advocación del templo, de tal forma que el artista plasmó en el muro principal, de magistral 
manera, la actitud humana del llamado, “Padre de los Pobres”, San Carlos Borromeo, en la 
época de la terrible peste de Milán, donde el Santo se consagró en cuerpo y alma, durante los 
años de 1576 a 1578,  al cuidado de los enfermos afrontando los peores riesgos. En el mural se 
ve a, San Carlos, en actitud piadosa rodeado del sufrimiento y del dolor de sus hijos, presos de 
la mas penosa desolación.  En el muro de la derecha sobresalen las inconfundibles figuras de 
San José , Cristo, San Ignacio de Loyola y San Luis Gonzaga, y . en la pared izquierda,  está la 
hermosa imagen de la  Virgen Maria y los Arcángeles Gabriel, Miguel y Uriel. Los cuatro 
muros fueron decorados por el maestro Serbaroli  quien dejó su firma y la fecha del término de 
su obra en la parte izquierda inferior del muro principal. 
Hace unos cuantos días estuvieron en Chihuahua un nieto y una bisnieta del artista, Joseph y 
Elise Serbaroli, quienes están preparando la edición de un libro biográfico del abuelo, Ettore, 
en una de las mas importantes empresas editoriales de la ciudad de Nueva York.  La 
investigación que habían realizado presentaba una laguna de 4 años, 1909 a 1913, que fue la 
estancia del artista en la ciudad de Chihuahua ; no fue posible, desde luego,  ver las pinturas del 
desaparecido Teatro de los Héroes ni las del Palacio de Gobierno, debido a que estas fueron 
destruidas por los incendios de los años  1941 y 1955, pero por fortuna, al examinar las pinturas 
de la iglesia de la Quinta Carolina, se localizó la firma de E. Serbaroli y la fecha de la 
realización de su grandiosa obra pictórica, 1910.  Joseph y Elise comentaron que en esta ciudad 
habían conocido, al fin, la obra más completa y de mayor magnitud del abuelo ilustre. Les 
emocionó, hasta las lágrimas, comprobar que la multicitada obra ha sobrevivido en buenas 
condiciones durante cien años, 
Lo que aquí se comenta constituye un hallazgo de importancia capital, pues se ha localizado y 
definido la pintura mural más antigua de la ciudad de Chihuahua, la cual fue realizada por un 
verdadero profesional de las artes plásticas de estatura mundial,  quien vivió cuatro años en 



esta ciudad, quien casó con una muchacha chihuahuense, Josefina Sini Chabre, en 1912; y 
quien recibió la alegría de su primera hijita, Judith Margarita Serbaroli Sini, también en esta 
ciudad norteña. 
El gran pintor italiano Ettore Serbaroli murió el día 19 de diciembre de 1951 y su esposa 
Josefina Sini el 25 de julio de l952. Sus restos reposan en el Cementerio del Calvario de la 
citada ciudad californiana.  
Ettore Serbaroli Gordiani, autor de la obra pictórica mural más antigua de Chihuahua, nació 
en la ciudad de Roma, Italia; en el año de 1886, habiendo sido su padre don Augusto Serbaroli 
y su madre la señora Guditta Giordani. 
Realizó sus estudios profesionales en el Instituto Di San Michele, bajo la dirección de los 
famosos maestros de artes plásticas Alessandro Raggi y Alessandro Ceccaroni. Al graduarse y 
recibir la medalla de oro en 1907, fue seleccionado para colaborar con el célebre artista Maccari 
en la importante obra pictórica de la Basílica de Loreto y en la cúpula del Santuario, habiendo 
continuado su actividad en muchos trabajos que le fueron solicitados por varias familias 
aristócratas de Roma.   
En el año de 1907 fue contratado por el Gobierno Mexicano para participar en la decoración 
del teatro de las bellas artes de la Ciudad de México, donde desarrollo otros importantes 
trabajos en varias iglesias y edificios de los poderes del estado. 
Durante el año de 1909 se radicó en la ciudad de Chihuahua, contratado por el General Luis 
Terrazas para que decorara varios edificios como el palacio de gobierno y el teatro de los 
héroes.  El motivo principal de la presencia del pintor era la visita del Presidente de la 
República, General Porfirio Díaz, a la ciudad de Chihuahua programada para el mes de 
octubre del año 1909, en su paso hacia Ciudad Juárez y El Paso Texas, para celebrar una 
entrevista con el Presidente de los Estados Unidos William Taft. 
Había transcurrido un año de la fecha de construcción de la Iglesia de la Quinta Carolina y 
seguramente el Gobernador Terrazas aprovechó la presencia del pintor italiano para 
encomendarle varios trabajos entre los que sobresalía la decoración de la iglesia mencionada, 
obra que terminó, según el dato anotado en  su firma, en el año de 1910. 
En el mismo año las autoridades del Estado, de acuerdo con el decreto de la legislatura federal, 
organizaron los festejos del Primer Centenario de la Independencia y nuevamente el maestro 
Serbaroli, tuvo oportunidad de realizar trabajo profesional poniendo en juego su habilidad y su 
talento. 
Muy pronto el pintor logró una excelente relación con los intelectuales, los funcionarios y todas 
las personas amantes de la cultura de Chihuahua de tal suerte que consolidó su noviazgo con 
una bella muchacha chihuahuense, Josefina Sini Chabre quien era familiar del Poeta Manuel 
Rocha y Chabre, con la cual contrajo matrimonio el día 28 de noviembre de 1912.  Dicho 
matrimonio se celebró en la casa de la novia, de calle Aldama No. 3910, ante la autoridad del 
juez, profesor Mariano Irigoyen. 
La madre de la novia era la señora  Margarita Chabre y el Padre, que ya había fallecido, el 
señor Don José María Sini.  Los testigos fueron los ingenieros Ignacio Rodarte y José R. 
Argüelles así como el comerciante Raymundo Muñoz.  También firmaron el acta de 
Matrimonio, a solicitud del contrayente, Margarita Chabre de Sini, Adriana Esperón de Rocha, 
León Ricaud, Ramón Uranga y Manuel Rocha y Chabre. 
Un año después, el 20 de noviembre de 1913, la familia Serbaroli Sini, recibió en la ciudad de 
Chihuahua a su primer hijita, Judith Margarita Serbaroli, quien fue bautizada en la Catedral de 



Chihuahua el 21 de diciembre del mismo año, habiendo oficiado el Presbítero Vicente 
Granados. 
A fines del mencionado año de 1913, la familia Serbaroli Sini se radicó en el Paso, Texas, y de 
ahí pasó a San Rafael California donde permaneció durante once años; posteriormente se 
estableció en Cambria Pines, Calif.  Durante dos años, para trasladarse después a Los Ángeles 
donde vivió por más de 20 años, y, finalmente, se radicó en Hollywood, Cal. a partir de 1947. 
La obra imponente del gran artista Serbaroli en los Estados Unidos de Norteamérica se realizó 
en varios museos, en más de quince iglesias en el Castillo Hearst de San Simeon, en los 
estudios Fox, en el Senado de los Estados Unidos, y, durante 16 años en los estudios de 
Hollywood, como pintor exclusivo. 
Hettore Serbaroli murió en Los Angeles, Calif., el 19 de diciembre de 1951, a la edad de 70 
años y sus esposa el 25 de julio de 1952; sus restos mortuorios reposan en el Cementerio del 
Calvario de la mencionada ciudad estadounidense. 
De sus hijos: Judith, Joseph, Augusto y Alexander, solo vive en la actualidad Augusto, con sus 
90 años a cuesta. 
 
 

Los fierros en la lumbre 
 

La cultura de los festivales de Chihuahua 
 

Como gotas de lluvia sobre la ardiente arena del desierto se esfumaron los doce días del 
Festival  Chihuahua , ahora le tocó el turno al Instituto municipal de la cultura y algo 
queremos comentar de este asunto. Para empezar tenemos que resaltar que fue una buena 
decisión del ICHICULT adelantar sus eventos del 19 al 30 de septiembre terminando así con el 
absurdo empalme de los dos festivales anteriores. 
En otros momentos y lugares hemos expresado nuestro reconocimiento a los trabajadores de la 
institución estatal de la cultura por los intentos que han desarrollado con el objetivo de  
extender los beneficios de sus actividades hacia sectores mas amplios de la sociedad, han 
surgido nuevos proyectos, nuevas actividades que en los últimos tres años le han dado mayor 
dinamismo y presencia social a la institución de la cultura, sin  embargo en esta ocasión no 
queremos dejar pasar algunas observaciones críticas respecto a lo que se vio en el recién 
concluido festival. 
Lo primero tiene que ver con el patrimonialismo de los espacios, practica  nefasta que las dos 
instituciones de la cultura: el ICHICULT y el Instituto municipal  de la cultura  le han 
impuesto a la sociedad chihuahuense. Desconocemos como se manejan en otras entidades 
cuando el gobierno del estado se encuentra en poder de un partido y el del municipio de la 
capital en otro, el caso es que aquí en Chihuahua el municipio no programa ninguna de sus 
funciones en los  “espacios del gobierno del estado”, como por ejemplo el teatro de los Héroes,  
y suponemos que el ICHICULT tampoco puede hacerlo  en los “espacios del municipio”.  
Esta practica equivocada no beneficia a nadie y si perjudica directamente a la sociedad 
chihuahuense porque limitan a la gente a  disfrutar de un buen evento en un espacio que no es 
el mas apropiado, especialmente esto sucede con los eventos organizados por el ICHICULT, 
los cuales cuentan básicamente con tres  escenarios: Teatro de los Héroes, de Cámara  y Plaza 
del Ángel , el primero y segundo muy limitados cuando se trata de eventos de mucha calidad y 
el segundo con muy mala visibilidad y por lo tanto incomodo.  



Al menos dos de los eventos que se presentaron en la plaza del Ángel resultaron muy 
desperdiciados por esta circunstancias: la presentación de Carlos Nuñez y el grupo Baaba Maal 
de Senegal. Nosotros hubiéramos preferido que estos dos eventos se presentaran en el Palomar 
porque se cuenta con mayor visibilidad y el sonido funciona mucho mejor. Ojala que los 
directivos de las instituciones de la cultura reflexionen sobre este asunto y se den cuenta que los 
espacios no son patrimonio de ellos sino de la sociedad. Podríamos argumentar mucho mas  
para demostrar lo irracional de esta postura pero creemos que es de sentido común.  
Otro aspectos relacionados únicamente con el festival del ICHICULT son: el manejo de los 
boletos para las funciones del teatro de los héroes, la presentación de los eventos artísticos y 
demás actividades del estado invitado y la promoción dentro del festival de los artistas locales. 
Respecto al manejo de los boletos para el teatro de los héroes, desde el año pasado notamos 
que para ciertos eventos solo se repartieron un porcentaje de las localidades y se “secuestraron” 
un gran número de boletos que se repartieron entre quien sabe que personas pero lo cierto es 
que esas personas no tuvieron que hacer fila desde las cuatro o las cinco de la mañana.  
Desde que empezaron estos festivales no hemos dejado de preguntarnos ¿por qué no numeran 
los boletos y los reparten de esa manera ? . Nos parece indigno que la gente se tenga que formar 
durante horas para obtener dos boletos y después se tenga que formar también para entrar. Nos 
parece muy  mal que la gente que entra primero se avorace y aparte hasta diez lugares y nos 
parece algo mas indigno todavía que muchas personas lleguen a la fila poco antes de que se 
abra la taquilla y se formen donde está la amiguita, la abuelita o la cuñadita. Cuando se 
presentó el teatro de Praga fuimos testigos del abordaje de cuando menos seis personas que se 
incrustaron comodinamente en un mismo sitio de la fila,  entre las siete y media y las ocho de 
la mañana y aquí nadie dijimos nada, quizá por que estábamos seguros de que si íbamos a 
alcanzar boletos. 
En lo que respecta a tener en cada festival a un estado como invitado nos parece una idea 
formidable pero en realidad esto no ha funcionado adecuadamente ¿¿por qué? No sabemos 
pero el año pasado con Oaxaca como invitado si hubo algunas actividades relevantes, si se 
ofrecieron algunos productos pero este año con Veracruz  no se notó su presencia en nada de 
nada. Con toda la riqueza que tiene el estado de Veracruz era para que la ciudad de Chihuahua 
se hubiera impactado con la presencia de su cultura. Aquí es también es evidente que el espacio 
de la plaza del Ángel no cumple las condiciones para instalar todo lo que se podría 
intercambiar con el estado invitado pero eso se tiene que trabajar desde uno o dos años antes, 
se tienen que establecer convenios atractivos etc. Como ya lo dijimos, no sabemos que sucedió 
ahora con Veracruz pero se desperdició una gran oportunidad.  
Hay muchos rumores en el sentido de que para el año próximo se van a cobrar buena parte de 
los eventos que se presenten en el Teatro de los Héroes, de ser cierto esto nosotros 
consideramos que se regresaría al criterio de antes en el sentido de que el arte solo pueden 
disfrutarlo quienes tienen con que pagar. Estamos seguros de que si se hubiera cobrado a 
quinientos pesos el boleto se hubiera abarrotado el teatro de los héroes cuando menos en tres 
ocasiones, pero no hubieran entrado cientos de personas que no tienen recursos. 
Definitivamente no estamos de acuerdo con ese criterio. Pensamos que los organizadores 
tienen que realizar un ejercicio de revisión muy profundo; analizar las experiencias anteriores e 
idear nuevas formas de democratizar la cultura, el arte y en particular estos eventos, 
desparramando  el festival por toda la ciudad y por todo el estado porque a final de cuentas en 
días pasados todas las actividades se concentraron en Chihuahua y ciudad Juárez.  



Recordamos ahora que en el primer festival se convocó a los artistas locales y se programó una 
especie de carrusel artístico por varias ciudades ¿por qué decreció este proyecto? ¿Por qué no 
ejercita el ICHICULT un programa permanente en la ciudad y en el estado con los artistas 
locales? ¿por qué no se establecen “minifestivales” en las colonias periféricas durante todo el 
año?. Hace algunos años el municipio tomó un espacio de El Palomar para realizar lo que se 
denominó “Voces al viento” y sin mucho gasto representó un gran éxito, ¿por qué no se 
reproduce este tipo de eventos en otros espacios y en otras ciudades? Chihuahua tiene artistas 
de calidad que están deseosos de salir a presentar su arte. 
Hay mucho más que decir pero por ahora se agotó el espacio.     
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